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En Concepcién, a jueves 15 de abril del afio dos mil cuatro, en la Sala de

Reuniones de la Facultad de Ciencias Bioldgicas tuvo lugar la Sesion

Ordinaria del Consejo Académico de la Universidad de Concepcion,presidida

por el sefior Rector, don SERGIO LAVANCHY MERINO.

Asisten Sres.: ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO, Vicerrector, ALBERTO

LARRAIN PRAT, Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos;
RODOLFO WALTERDIAZ, Secretario General; y MARCO MOSSO HASBUN,

Prosecretario General.

Decanos Sres.:. EDUARDO AQUEVEDO SOTO, Facultad de Ciencias
Sociales; CARLOS CALVO MONFIL, Facultad de Farmacia; FRANKLIN

CARRASCO VASQUEZ, Facultad de Ciencias Naturales y Oceanograficas;
ABELARDO CASTRO HIDALGO, Facultad de Educacion; OCTAVIO

ENRIQUEZ LORCA,Facultad de Medicina; FERNANDO ESCOBAR MUNOZ,

Facultad de Odontologia; CARLOS GONZALEZ CORREA, Facultad de
Ciencias Biolégicas; EDUARDO NUNEZ CRISOSTO, Facultad de
Humanidades y Arte; FERNANDO REYES AROCA,Facultad de Ingenieria

Agricola; BERNABE RIVAS QUIROZ, Facultad de Ciencias Quimicas; ELISEO

RIVERA ALTAMIRANO, Unidad Académica Los Angeles; JOSE SANCHEZ

HENRIQUEZ, Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas; JUAN SAAVEDRA
GONZALEZ, Facultad de Ciencias Econémicas y Administrativas; ALFREDO
VERA MANRIQUEZ, Facultad de Agronomia; RICARDO UTZ BARRIGA,
Decano Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia; JOEL ZAMBRANO

VALENCIA, Facultad de Ingenieria; y ALEJANDRO SANTA MARIA SANZANA,
Director General Campus Chillan.

En reemplazo del Decanode la Facultades de: Ciencias Juridicas y Sociales

y Ciencias Forestales, asisten los Sres. MARCELO TRONCOSO DONOSO

(Secretario Académico); y JAIME GARCIA SANDOVAL(Decano Subrogante).

Excusas Sr.: RUBEN PEREZ FERNANDEZ,Facultad de Medicina Veterinaria.

Invitado: Sr.: JAIME MILLAN HERRERA, Director de la Escuela de

Graduados.
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4... Actas. (Se adjuntan).

- Sesion Ordinaria N°02-2004 de 18.03.2004.

 

 

 

 

~ Sesion Extraordinaria N°03-2004 de 24.03.2004.

2.- Guenta.
2.1. Sr. Rector.

2.2. Comision de Facil Despacho:

a) Modificacién al Programa de Magister en  Literaturas

Hispanicas.

b) Modificacion al Reglamento interno de la Facultad de

Odontologia.

c) Modificacién al Reglamento interno de Docencia de Pregrado

de la Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas.

Exponeel Sr. Octavio Enriquez Lorca, Presidente de la Comision.

3.-  Modificacién al articulo 178 bis, inciso 4° del Reglamento de

Personal. Se agrega al grupo 1 de agrupaciones de Facultades que

alli se indican, la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia.

4.- Analisis de Politicas para Desarrollo del Postgrado.

Expone el Sr. Jaime Millan Herrera, Director de la Escuela de

Graduados.

5... Propuesta de Reunion para analizar el proyecto de Reforma de

Estatutos, entregado al Consejo Académico con fecha marzo 2004.

6.-  Situacién Facultad de Educacion.

Punto Solicitado por el Sr. Abelardo Castro Hidalgo, Decano de la

Facultad de Educacion.

7.- Varios.

Se abrié la sesin alas 09.40 horas.

PRIMER PUNTO: ACTAS.

Por unanimidad de los Sres. Consejeros se prest6 aprobacion a las

siguientes actas:

- Sesion Ordinaria N° 02-2004 de 18.03.2004.

- Sesioén Extraordinaria N° 03-2004 de 24.03.2004.

SEGUNDO PUNTO: CUENTA.

L- del Sr. ”

1) Encuentro de Vicerrectores.-

El Sr. Rector informa que en el Salén Azul se encuentran

reunidos los Vicerrectores de las Universidades del Consejo de Rectores,

presidido por el Vicerrector de esta Casa de Estudios, Sr. Ernesto Figueroa H.,

_analizando el tema “La armonizacién curricular, el acuerdo de Bolonia

respecto de la administracion curricular de universidades europeas”. Serefiere

en términos generales a la importancia de dicho evento.
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2) Donacién_a la Pinacoteca.- 25

El Sr. Rector sefiala que el artista nacional de la plasticai Sr.

Guillermo Nufiez, hizo una importante donacion a la Universidad. Se trata de

26 serigrafias originales, que constituyen un valioso aporte para nuestra CaSQ———ee

de Estudios, y que pasaran a formar parte de la coleccion patrimonial de la

Pinacoteca. Hace notarlas circunstancias en que se dio dicha donacion.

 

      
l.- Comisidn de Facil Despacho.-

4. Modificacion al Programa de Magister en  Literaturas

Hispanicas.

2. Modificacion al Reglamento Interno de la Facultad de

Odontologia.
3. Modificacién al Reglamento Interno de Docencia de Pregrado

de la Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas.

El Sr. Rector sefiala que esta materia la informara el Presidente

de la Comisién de Facil Despacho, Sr. Octavio Enriquez Lorca. A continuacion

se refiere a cada tema por separado.

1. Modificacién _al_ Programa de Magister en Literaturas

Dicho programa fue creado por Decreto U. de C. N° 81-206

de 30.03.81, pasando en el afio 1998, en virtud del Decreto U. de C. N° 98-184

de 16.071998 a disponer del nombre actual que ostenta.

La modificacién tiene el caracter de organica y apunta

desde luego a bajar el numero de créditos, actualizacion de contenidos y

reestructuracién del plan de estudios, especialmente de las asignaturas

basicas. Se destaca que el Seminario de Tesis pasa a constituir una

Asignatura Basica del Programa y que los alumnos antiguos del mismo

podran solicitar su cambio a este nuevo Programa.
Se aprobo en sesién de 06 de abril de 2004.

ACUERDO N° 08-2004.-
Por unanimidad de los Sres. Consejeros se ratifico lo obrado por la

Comisién de Facil Despacho, aprobandose la modificacion propuesta,

referida al Programa de Magister en Literaturas Hispanicas.

2. ificacion _al lamento_Interno de la Facult

La modificacién fue analizada en sesién de 16 de marzo

pasado e incide, en agregar un nuevo inciso al articulo 6° del mencionado

Reglamento para incorporar a los Colaboradores Académicos (Consultor y

Adjunto) como miembros del Cuerpo Académico Especial en la indicada

Facultad.
Al efecto la Comisi6n se detuvo en los aspectos

reglamentarios que rigen tales Colaboradores, contenidos en los articulos 19

d), 167 a) y 181 del Reglamento de Personal, estableciéndose que aun no se

cuenta con el Reglamento Especial que rige tales Colaboradores siendo de

especial necesidad.
También, y fruto del andlisis indicado, se recomendo a la

Facultad de Odontologia la revisién y actualizacién de las disposiciones del

Reglamento interno citado, para adecuarlas a la normativa en vigor, y en



 

   tn
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especial, aquellas del Reglamento de Docencia de Pregrado, lo

acogido satisfactoriamente por dicha Facultad.

Se aprobo la modificacion en sesion de 16 de

a
S
”

pasado.

RDO N° 09-2004.-
Por unanimidad de los Sres. Consejeros se ratificé lo obrado por la

Comisién de Facil Despacho, aprobandose la modificacién propuesta,

referida al Reglamento Interno de la Facultad de Odontologia.

3. Modificacién _al Reglamento__Interno de Docencia de

Prearado de la Facultad de Ciencias Fisicas_y Matematicas.-

La modificacién al referido Reglamento fue analizada y

aprobada en sesiones de 16 y 23 de marzo de este afio. Se trata de una

modificacion organica que se ajusta desde luego al Reglamento de Docencia

de Pregrado General. Se analizaron sus disposiciones tanto de forma como

de fondo, y  respecto de su articulo 15, se contemplo una modalidad

consistente en que mediante una evaluacion de recuperacion, los alumnos que

aun cuando hayan aprobado su asignatura se les permita mejorar su nota

final.
Se aprobo en sesion del 23 de marzo pasado.

ER © 10-2004.-
Por unanimidad de los Sres. Consejeros se ratific6 lo obrado por la

Comisién de Facil Despacho, aprobandose la modificacion propuesta,

referida al Reglamento Interno de Docencia de Pregrado dela Facultad de

Ciencias Fisicas y Matematicas.

TERCER PUNTO: MODIFICACION AL ARTICULO 178 BIS, INCISO 1° DEL

REGLAMENTO DE PERSONAL. SE AGREGA AL GRUPO 1 DE

AGRUPACIONES DE FACULTADES QUE ALLI SE INDICAN, LA

FACULTAD DE ARQUITECTURA, URBANISMO Y GEOGRAFIA.

El Sr. Rector informa que en la composicién de los miembros de la

Comisién de Contrataciones y Promociones de la Universidad (CCPU), estos se

eligen de aquellos pertenecientes a uno delos tres Grupos de Agrupaciones de

Facultades, como lo previene el articulo 178 bis del Reglamento de Personaly,

que al crearse la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia, no quedo

integrada a uno de esos Grupos, siendo de conveniencia su inclusion en el

Grupo N° 1, para lo cual debe modificarse el citado articulo 178 bis.

Acota que el Grupo 1 esta integrado por las Facultades de Humanidades

y Arte, Ciencias Juridicas y Sociales, Educacion y Ciencias Sociales y que la

propuesta, es que la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia ingrese

al Grupo N° 1, por lo que solicita se apruebe la sefalada modificacion al

articulo 178 bis.
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ACUERDO N° 11-2004.-
Por unanimidad de los Sres. Consejeros se aprueba la
articulo 178 bis, inciso 1°, del Reglamento de Personal, en el
incorporara la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia al Grupo
1 de Agrupaciones de Facultades, contenido en dicha disposicion.
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CUARTO PUNTO: ANALISIS DE POLITICAS PARA EL DESARROLLO DEL
POSTGRADO.

El Sr. Rector sefiala que este punto lo va a presentar el Sr. Jaime Millan
H., Director de la Escuela de Graduados, quien ha preparado una exposicion
en detalie sobre las politicas para el desarrollo del postgrado en la
Universidad.

Hace ver, que se hace necesario una forma de trabajo para analizarlas
cosas medulares, para lo cual se va a proponer una Comisién de Decanos
para que analicen este tema posteriormente.

El Sr. Millan inicia su exposicién, entregando una Carpeta de
Antecedentes a cada uno los Sres. Decanos y prosigue su intervencién,
apoyado de transparencias, que se reproducen a continuacién, explicando en
detalle y extendiéndose respecto de cada una deelias :
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EJ€S DEL SISTEMA DE POSTGRADOS

‘Concepcion
Acreditados ante CONAP
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Concepcion
Acreditados ante CONAP
 

 

 

Acreditados (11 prog.) gNo acreditados (6 prog.)
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Evolucion Ingreso Especialidades 2000-2003
 

 

 

150

1600

50  
     

2000 2001 2002 2003

 

gaespec.F. de M. Area de a Salud WOodontobgn

    

Fuente: Memoria Escuela de Graduadas afies 2000. 2001. 2002; Sistema de Resistre Académico
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Rango de alumnospor Programa
 

 

 

 

 

    

N° T otal

Alumnos Magister Doctorado

1-5 4 3

6-10 9 2

14-20 14 6

>20 12 5

TOTAL 39 76
 

fuente: Sistema de RegixtroAcadimice al 20-06-03

 

Numero de Asignaturas por Rango de alumnos

 

 

N* asignaeturas
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Ey dD octorada fl Magister     
Fuente: Sistema de Registro Académica de Postgrado, Memoria Escuela de Graduados afia

2000, 2201. 2002.
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Evolucion Graduados 2000 — 2003
 

  

 

2000 2004 2002 2003

  Gi N*graduados Doctorado @N°graduades Magister
 

 

Fuente: MemoriaEscueladeGradisadosafies 2000. 2001, 2002.2003

 

Politicas de Postgrado

Fortalecer los Programas de Magister y Doctorada

integracién a nivel nacional e internacional

Aumentar la eficiencia de los programas

incrementar financiamiento

Forlalecer cualitativamente y diversificar la oferta de
posigrado, con nuevos programas de especializacion y de
grado académico en el area de ja salud
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Fortalezas

* Politicas explicitas de desarrolle del postgrade en la

InstituciOn

* Existencia de on Plan estratégice para el desarrollo

del postgrade.

. Existencia de una estructura aerganizacional que

coordina, promueve, regula y difunde las actividades

de postgrada de la Universidad.

* Proceso formal de aseguramiento de la calidad del

postgrade, que incluye tos procesos de acreditacion de

program as.

+ Reglamentos que norman los procesos formatives
de los alumnos de postgrado y postitule.

 

Fortalezas

* Centar con un Proceso de seguimiento y control de

los programas de pestgrade vigentes en ia

universidad, apoyado por. sistema inform atico
integrado e interactivo acorde a los requerimientos

modernos.

* Existencia de programas institucienales especificos
de apoyo al postgrado (becas, apoyo bibliografico,

profesores visitantes, Escuela de Verano)

. ParticipaciOn de la Universidad en proyectos
colaboratives Inter-universitarios en la formacién de

postgrado.

+ Apeyo e incentivo institucional para la obtencién

de grados académicos del cuerpo docente.
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Debilidades

* Insuficiente porcentaje de académicos con grade de Doctor

(24%).

« Insuficiente productividad de los programas de postgrado,

medida a través de indicadores.

« Baja relacién de los programas con el medio em presarial y

social.

« Insuficiente desarrollo de proyectos para el fortalecimiento

de las Areas de las ciencias de la salud, economia, ciencias

sociales y educaciOn.

* Escasos proyectos de internacionalizaciOn del postgrado.

 

Lineamientos para el Cambio

* Mejorar los indices de retenci6n y titulaciOn de los

estudiantes graduados.

* Generar vinculos con empresas y organismos para

acercar a los graduados al mundo del trabajo.

. Incentivar la acreditaci6n o reconocimiento

internacional de los programas de postgrado de la

InstituciOn.

¢ Fortalecer la multidisciplina en la formaci6n de los

estudiantes de postgrado.
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Lineamientos para el Cam bio

° Promover ta contrataci6n de académicos

con formacién de postgrade ¥ alta

productividad.

. Formular y desarrollar un proyecto de

posicionamiento del postgrado en Chile y el

extranjero.

. Capacitar en gesti6n a directivos de

programas de postgrado.

* Generar un programa de capacitacion
docente en el uso de nuevas tecnologias.

El Sr. Rector agradece la presentacién del Director de la Escuela de
Graduados, enfatizando que los documentos entregados en esta sesion
serviran como instrumentos de trabajo para mas adelante.

Explica luego el Sr. Rector, que la segunda parte de este tema, tiene
que ver con la exposicién por parte del Sr. Alberto Larrain P., Vicerrector de
Asuntos Economicos y Administrativos, quien a peticion de Rectoria, hizo un
estudio de un  conjunto de articulos sobre la tematica del Postgrado del
Reglamento de Personal, que precisan fijar sus alcances. Destaca que se
contara posteriormente, con una propuesta de modificacién al Reglamento de
Personal en lo que se refiere a la parte de ia Escuela de Graduados, de manera
de seguir desarrollando el postgrado en nuestra Universidad.

El Sr. Larrain da comienzo a su intervencién haciendo entrega a los Sres.
Decanos del “ Documento De Estudio Preliminar *, denominado : ANALISIS
PRELIMINAR Y REVISION DE NORMAS RELATIVAS A
PERFECCIONAMIENTO DE ACADACEMICOS Y NO ACADEMICOS EN LA
REGLAMENTACION UNIVERSITARIA VIGENTE., que se reproduce a
continuacion:

Pagina 14 de 23

 

 



 

 
 

 

 

 

Universidad de Concepcion

 

 VICERRECTORIA DEASUNTOS ECONOMICOS YAOMINISTRATIVOS   
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DOCUMENTO DE ESTUDIO PRELIMINAR

ANALISIS PRELIMINARY

__

REVISION _DE___NORMAS __RELATIVAS _A
PERFECCIONAMIENTO DE _ACADEMICOS Y _NO__ACADEMICOS _EN__LA
REGLAMENTACION UNIVERSITARIA VIGENTE.

GENERALIDADES:

El propésito de esta revisién de disposiciones sobre perfeccionamiento del personal de la

Universidad de Concepcién es iniciar el estudio de la reglamentacién vigente, con el

principal fin de coordinar lo establecido en el Reglamento de Personal respecto de este

tema, con lo dispuesto en el Reglamento de la Escuela de Graduados para sus alumnos.

Adicionalmente, se persigue que este andlisis sirva de base para establecer nuevas

disposiciones que permitan mejorar el régimen establecido para el perfeccionamiento de los

universitarios, facilitando su autorizacién, fijando normas complementarias a las existentes

para situaciones nuevas no claramente previstas por la actual reglamentacién y en fin,

regulande adecuadamente algunas condiciones que se han detectado como necesarias en la

prdctica.

El andlisis preliminar de ambos reglamentos por separado permite constatar que, como es

esperable, el Reglamento del Personal no se refiere especificamente a la aceptacién por la

Escuela de Graduados de funcionarios universitarios, asi como tampoco el Reglamento de la

Escuela de Graduadosse refiere en particular a la aceptacién de personal universitario en

los programas de Graduados. No obstante lo anterior, es posible asegurar que si ambos

reglamentos se cumplieran a cabalidad, algo que en la actualidad no ocurre, bastaria con dos

o tres disposiciones nuevas para resolver algunas situaciones particulares actuaimente no

contempladas, sirviendo el resto de las disposiciones actualmente establecidas para regular

de buena forma esta importante actividad.

Es posible también constatar que el Reglamento de Personal omite muchos aspectos

relatives a la situacién de trabajadores que ingresan a los programas de graduados de sus

propias facultades o de otras dentro dela Universidad de Concepcién, pues fue aprobado

hace més de diez afios, cuando la mayor cantidad de estudios de postgrado se desarrollaban

en el extranjero y la oferta de postgrado interna era muy limitada. Por lo tanto el

Reglamento contemplé principalmente situaciones de estudios con becas externas y con la

beca UdeC para estudiar fuera del pais, pero no contemplé con detalle la regulacién de

situaciones de académicos que estudian en nuestros propios programas, con lo que se

generan situaciones de clara incompatibilidad, como es el que autoridades directivas cursen

postgrados en sus mismas facultades. Iqualmente importante es la constatacién de que ello

se ha hecho tltimamente en algunos casos, sin respetar tampoco el techo de edades

establecido en el mismo cuerpo reglamentario (aunque se debe advertir sobre la iqualdad de

derechos y la no discriminacién por edad, sexo, etc., sancionados en nuestra carta

fundamental, ver derechos constitucionales).

No se incorporaron tampoco, por lo mismo, en el actual Reglamentolas posibles limitaciones

que deberian establecerse al “inbreeding” o incesto académico, que se ha generalizado en

algunas Facultades y Programas, en los que una parte importante del personal opta por

cursar los propios postgrados, lo que también constituye un aspecto a considerar en una

eventual revisidn.
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SECCION TERCERA

PERMISOS PARA PERFECCIONAMIENTO (Articulos 29 al 49).

Art. 29. Mal redactado, Poco claro. Quiere indicar que existen dos tipos de permisos,los

“directos", otorgados por jefes, decanos o Vicerrectores y aquellos que implican becas y que

se regulan mds adelante. Los primeros no se regulan expresamente aqui pero en

combinacién con algunos Articulos siguientes, se puede concluir claramente que estos

permisos existen y que las solicitudes respectivas son resueltas por los Vicerrectores, cada

uno en el dmbito de su competencia (Art. 31).

Art. 30. Establece definiciones. En su letra c) establece la base de inicio del proceso

regulado, que indica que el trabajador debe obtener autorizacién previamente para

postular a becas. Esta disposicién, detallada mds adelante (Art. 35 mds abajo). La

experiencia indica que este trdmite no se cumple en Ia gran mayoria de los casos.

Art. 31. Programas de becas y perfeccionamiento de las Unidades: No es explicito en la

préctica, En el mejor de los casos existe una declaracién de politicas muy generales (“la

Universidad promueve el perfeccionamiento a través de su politica de becas para obtencién

de postgrado"). Mds declarativo que ejecutivo.

En este mismo articulo estd regulado el otorgamiento de los “permisos para

perfeccionamiento”, en general, que son resueltos a solicitud del interesado por el

Vicerrector que corresponda, a proposicidn de las Facultades y organismos.

No establece mayores condiciones ni requisitos.

Conviene regular en dos aspectos: Informe favorable de jefes directos como antecedente

para el Vicerrector respective y compromiso de retorno cuando la extensién del permiso asi

lo aconseje (para obtener mayor homogeneidad con permisos otorgades via Becas, ver

abajo).

Art. 32. Otros permisos especiales. Corresponde al Art.155 al 159 para no académicos y a

los Articulos!95 al 200 para académicos, en cuanto regulan el Permiso Sabdtico. Ambas

dreas deben ser revisadas.

SECCION CUARTA
BECAS (Articulos 34 al 49)

Art. 34. Establece que las disposiciones que siguen regulan el perfeccionamiento,las becas

UdeC y becas externas, asi como Ia autorizacién para hacer uso delas becas concedidas

por instituciones externas.

Art. 35. Regula autorizacién para postular a becas. Procedimiento que termina en resolucién

del Vicerrector que corresponde (no estd claro pues omite “que corresponde" para

diferenciar organismos académicos (VR) de no académicos (VRAEA) como es en el resto de

las disposiciones). Mejorar la redaccidn.

Establece 2 condiciones para otorgar, acuerdo con plan de perfeccionamiento y absorcién

de actividad sin demandas adicionales de recursos.

Art, 36. Enfatiza e insiste en que sdlo con autorizacién previa se puede postular a beca.
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perfeccionamiento. Contradictorio con Seccién Tercera. . 
Art. 37. Establece obligatoriedad de postular a Beca UdeC para cual}

_
     

Art. 38. Decano o Jefe debe contactarinstitucién en que se realice perfeccionamiento las

condiciones en que se hard. Letra muerta.

Art. 39. Beca UdeC. Con o sin goce, Total o parcial. Sancién via decreto de Rectoria a

proposicién VR “que corresponda’. Regula otras condiciones laborales.

Art, 40. Anualidad de Beca UdeC. Fija tiempos limites (4 y 2 afios). Regula extension

excepcional via Consejo de Facultad y resolucién definitiva inapelable del VR (que

corresponda", omitido).

Art. 41. Requisitos minimos para postular a Beca UdeC.

Académicos y no académicos, contrato indefinido. Programa de estudios coherente con

planes de perfeccionamiento. No se presenta la mayoria de las veces.

Edad méxima 50 alos. No se ha respetado consistentemente en un Programa.

Art. 42. Establece contenidos de solicitud y certificados acompafiantes.

Art. 43. Establece ruta. Informado al Vicerrector, que resuelve (“que corresponda”,

omitido).

Art. 44. Da forma a Convenio de Beca y establece compromisos de retorno. Establece

Seguro (comentarios varios sobre este) y escritura mandatario.

Art. 45. Obligaciones de becarios énivel de cumplimiento?: Comunicaciones varias a Decano

o Jefe Unidad. Informes periédicos. Solicitudes de extensién. Reincorporacion. Informe

escrito con resultados.

Art. 46. Solicitud de prérroga. Informada por Decano o Jefe al Vicerrector que resuelve

(“que corresponda” omitido).

Art. 47. Informe de reincorporacién Decanos y jefes. No se cumple 100%,

Art. 48. Incumplimiento de alguno de los compromisos del becario es “incumplimiento grave

de obligaciones del contrato”. Comunicacién a Universidades y al Consejo de Rectores.

Art, 49. Establece obligacién de Vicerrector correspondiente y Direccién de Personal como

responsables de aplicar y hacer cumplir la reglamentacién anterior.

CONCLUSIONES PRELIMINARES

Es necesario revisar completamente la redaccién y consistencia de los Articulos comentados

con el fin de establecer un texto coherente e inequivoco. Al mismo tiempo debe estar

coordinado con el Reglamento de Graduadosen cuanto se refiere a becas para funcionarios,

requisites para postular, incompatibilidades.

En lo principal, se concluye que en el Reglamento de la Escuela de Graduados deberd quedar

establecido explicitamente que, en el caso de candidatos funcionarios, no se deberd aceptar

el postulante si no se cumple con todo lo establecido en el Reglamento del Personal en las

secciones comentadas.
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  académico. Esto puede efectuarse en el Reglamento de Personal 0 en el de Graduados.

Se deberdn establecer las condiciones en que el personal que desarrolla postgrados o—

perfeccionamiento sistemdtico con autorizacién directa (Art. 29 a), asegura a la institucién

su permanencia una vez obtenido el postgrado, a través de un seguro de fidelidad u otro

mecanismo. Esto debe quedar consignado en el Reglamento del Personal.

Se deberdn detallar inequivoca y claramente, en el Reglamento del Personal o en el de la

Escuela de Graduados, los beneficios que corresponden al personal que solicita becas de

arancel o de cualquier otro tipo, de acuerdo a su jornada y tipo de contrato.

Se deberd analizar el predicamento del Consejo Académico sobre el ingreso de académicos

a programas de sus propios departamentos o facultades y estudiar las normas que se

requieran para imponer limitaciones al incesto o “inbreeding” académico.

Alp. 14/04/04

Continga su exposicion subrayando los siguientes aspectos: que el

referido estudio lo es para mejorarel sistema actual de perfeccionamiento; que

debe existir mucha correspondencia para atenderesa finalidad entre las normas

del Reglamento de Personal y de la Escuela de Graduados respecto del

perfeccionamiento; que se da una situacién muy particular no contemplada en

las normas vigentes, comoes Iafalta de regulacién respecto de los funcionarios

que siguen su perfeccionamiento en las mismas Unidades Académicas donde

prestan servicios, originandose situaciones de incompatibilidad y en que el

analisis también obliga, a estar atentos a que no se produzcan situaciones

discriminatorias. Hace referencia luego al “ inbreeding “ o incesto academico,

que se ha generalizado en ciertas Facultades, en que el personal opta por

cursar los propios postgrados, siendo de necesidad su regulacion igualmente.

Comenta luego lo referente a los permisos para perfeccionamiento (arts.

29 al 49 del Reglamento de Personal) y las Becas (arts. 34 al 49, del mismo

Reglamento).

Insiste finalmente que en toda esta tematica se debe asegurar por

cierto la calidad.

A continuacién se producen comentarios e intervenciones de los Sres.

Decanos, referidos a la presentacién completa del Punto Cuarto de la Tabla,

destacandose entre otros asuntos principales, los siguientes: que las

presentaciones efectuadas han sido muy satisfactorias y meritorias por lo

aportado en este tdpico; que dadas las caracteristicas de las especialidades

médicas y odontolégicas es muydificil ubicarlas en el postgrado a través de

magister o doctores, por lo que cabe al respecto un estudio profundo y que si

debe observarse esta actividad a través de la formacién de especialistas; que

en materias de postitulo o educacién continua surgen mercados muy

competitivos y dinamicos a los que se debe abordar prontamente, que existe

una falta de conciencia respecto a la importancia del perfeccionamiento en si

como objetivo académico y no solo como condicion para la promocién

profesional (se privilegia la obtencion de mayor renta que mejorar el

rendimiento,la productividad académica) lo que se traduce en dificultades para

constituir redes internas (hay un nivel de desconfianza, individualismo), sin las

cuales no hay éxito real; que al efecto se dispone de un estudio que ha cubierto

varias Facultades de la Universidad que tiene que ver con los niveles de
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confianza o desconfianza de los estudiantes y de los académicos y por diy

resultados se observa un verdadero obstaculo al trabajo del desarrollo dél

postgrado,de la investigacion, que llama a ser abordado urgentemente; que/se   

 

  
debe estudiar la conveniencia o no de la dependencia de los Diplomadosenla

Escuela de Graduados ; que es muy importante y conveniente por diversas

razones, concebir la existencia de estudios de Postgrado para estudiantes

extranjeros, consolidar el postgrado internacionalmente (se relata el caso de

Perti. Doctorado en Ciencias Econémicas de economia internacional); que se

observandificultades a nivel Latinoamericano y Nacional enel financiamiento

para estudios de postgrados en jas ciencias sociales, ciencias humanas y no

tanto para las ciencias duras, constituyendo la existencia de redes de

cooperacién un buen elemento para paliar estos efectos; que porlo referido a la

necesidad de la existencia de redes, se precisa contar con una estrategia de

constitucion y consolidacion de estas; que se debe hacer una revision de los

convenios existentes y los programas, de modo de centrar los esfuerzos en

aquellos que tengan cierta rentabilidad académica a largo plazo, que podrian

incluir Universidades de América Latina, Central, Europeas, para asi mantener

alianzas y consolidarlas para fomentar el postgrado; que lo mismo tambien

ocurre respecto de algunas areas de excelencia en que se debe enfocar ahi su

desarrollo; que el tema del postgrado constituye un area estratégica de

desarrollo de la Universidad en el mundo globalizado; que es necesario

posesionarel postgrado y definir un modelo de doctorado a través delafijacion

de politicas; que se han desaprovechado tremendas fortalezas en la

Universidad en la Biomedicina para desarrollar postgrado en esa area, de modo

que se deben hacer esfuerzos urgentes a través de la cooperacién muy

estrecha entre las Facultades de esa area para su desarrollo; que se debe

analizar si es necesaria la mantencién de magister o es el momento solo de

destinarlo a los doctorados; que resulta de toda conveniencia la articulacion

entre el pregrado y el postgrado lo que tiene que ver con el modelo de

Universidad, y del andlisis sobre el beneficio de separar el Doctorado del

postgrado; que se debeinsistir en queel area del postgrado de la Facultad de

Medicina, en lo que respecta a los programa de formacion de especialistas, son

programas que estan destinados no a generar investigadores y por lo tanto no

estan vinculados al desarrollo de tesis, de manera que son programas distintos

los de especializacion con aquellos que apuntan a un grado académico, y que

sus alumnos son distintos y tienen objetivos diferentes (se explica la razon

porque fueron asimilados a la Escuela de Graduados en la década del 80 y

porque estos no funcionaron, surgiendola interrogante, si es necesario que aun

continuen adscritos a dicha Escuela); que si es imprescindible desarrollar

programas de grado académico enel area de la salud, para aumentar la masa

critica de Profesores con Grado Académico (se cita el caso del Programa de

Magister en Salud Reproductiva y de Doctorado en Enfermeria).

Terminadas las intervenciones se procede por unanimidad al

nombramiento de una Comision Especial de Decanos, que tendra a su cargo el

Estudio de la materia debatida en este punto, y que estara integrada por los

siguientes miembros: Octavio Enriquez Lorca, Eduardo Aquevedo Soto,

Abelardo Castro Hidalgo, José Sanchez Henriquez, Joel Zambrano Valencia y

Alejandro Santa Maria Manzana. Coordinara dicha Comisi6n, el Director de la

Escuela de Graduados
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El Sr. Rector propone para efectuar la sesion extraordinaria en que se

analizara el punto,el proximo jueves 22 de abril, en que se trabajaria tres horas

en la mafiana y tres en la tarde. Asi se acuerda.

SEXTO PUNTO: SITUACION FACULTAD DE EDUCACION.

Punto solicitado por el Sr. Abelardo Castro Hidalgo, Decano dela Facultad

de Educacion.

El Sr. Rector indica que se trata de una situacion que ha planteado el

Decano de la Facultad de Educacion, a través de una carta que le envio,

donde solicita que la materia alli indicada sea conocida por el Consejo

Académico. Ofrece la palabra al Decano Sr. Castro para que exponga sobre el

punto.

El Decano Sr. Abelardo Castro Hidalgodainicio a su intervencion, en los

siguientes términos, solicitando que ella quede registrada textualmente en el

acta:

”“ Sr. Rector, estimades consejeros, lo que yo quiero exponer esté estrechamente

ligado al punto anterior, cuando vimos el postgrado,e! desarrollo de la capacidad cientifica

de la universidad, pero en un plano micro, que necesita ser regulado y tiene que ver con la

posicién que nosotros debamos tomar respecto al tema crucial que significa la produccidn

intelectual, tanto individual como colectiva al interior de nuestras Facultades u Organismos.

Yo creo que ese es el punto, el tema concreto, nos lleva a una reflexién muy profunda al

respecto,

“ Si nosotros queremos formar una institucién sdlida tiene que haber confianza al

interior de las instituciones en términos de respeto delo que el otro hace como producto de

su trabajo intelectual o colectivamente y esto reflejado en lo que es el uso que se hace del

conocimiento que se produce,si existe la posibilidad de que alguien que no sea participe de

la produccién de un conocimiento, se apropia de él o lo presenta como de él, nosotros nos

vamos a encontrar en una situacién en donde no vamos a poder surgir como institucién del

conocimiento, sencillamente no vamos a tener las confianzas como para generar grupos de

investigacién, como para generar contactos internacionales y no vamos a tenerla posibilidad

de presentarnos a este mundo globalizado y exigente en términos de confianza de lo que se

produce colectivamente no va a ser usado individualmente o la idea que otro genera va a Ser

apropiade por miembros de la institucién en la que uno participa. Yo creo que ese es el

punto central.

“ Lo que yo planteo es que nosotros como Consejo debemos tomar posicién conjunta

respecte a este tema y en términos muy concretos, si estamos dispuestos a aceptar el

menor asomo de plagio, de apropiacién indebida del trabajo intelectual del otro. Y, en

consecuencia, si existe antecedentes de esto antes que se desencadene el hecho o se

concrete el plagio, estoy hablando en términos generales, de una situacién concreta o

cuando existe sospecha de esto, si nosotros como institucién estamos dispuesto a avalar con

nuestro permiso, con nuestra autorizacién la presentacién de articulo 0 ponencia que

presente serias dudas al respecto, aun més cuando una comisién independiente haya

manifestado su preocupacién en términos de que existen antecedentes que hacen dudarel

tema de autoria.
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“ Debemos comprender también y por derivacién de lo anterior, que

una decisién tomada por una autoridad ésta puede ser revocada por una superior oa

suplencia que resuelvan autorizar este tipo de situacién en ausencia de la autoridad

resolvié la no presentacién de un articulo o ponencia que presentaba esa duda, es decir,

pienso que el Consejo debe pronunciarse respecto al uso no autorizade citado en textos

producidos por otros colegas o creados colectivamente en donde uno se atribuye Ia autoria

y gestiona autorizacién para presentar textos o ponencias que implican atribuirse como

autor algo que pudo haber sido tratado colectivamente o es de otro,

" Nuestra posicién como Consejo Directive de Facultad una vez analizado esto,

hemos considerado que ello no puede ocurrir, o al menos tendremoslos mecanismos dentro

de la Facultad para que no vuelva a ocurrir.

" También, esto tiene que ver, no solamente con la aceptacién o no aceptacién de

situaciones de este hecho sino las consecuencias que esto de confirmarse debe acarrear

para el docente en términos ya sea de carrera funcionaria, en términos de llamado de

atencién. éCudl va a ser nuestra actitud?, yo sé que tengo entendido que existe un

precedente. Creo que esto es importante discutirlo porque esto no es la primera vez que

ocurre en mi Facultad, no es la primera vez.

" Cuando nosotres nos relacionamos con el mundo externo lo que mds se nos va a

pedir es precisamente el enorme respeto que se debe tener a la propiedad intelectual, por

tanto, si no aceptamos esto, si no aceptamos que ia autoridad juegue un papel en las

aceptacién de él, la pregunta es: ¢Qué sancién corresponderia a una persona si se

comprueba esto?.
“ Para presentar algunas dudas, “puede una persona

a

la cual se le comprueba que ha

hecho uso indebido de otros textos al presentarlos como propio seguir usufructuando de

apoyo para perfeccionamiento docente, es decir, seguir un programa de doctorado, por

ejemplo, ¢puede seguir en la carrera académica?, yo creo que estos son temas que no son

fdciles de resolver y creo que no se puede resolver en esta reunién, pero que tiene que

resolverse.

" Por otra parte esto revelé un tema de Reglamento de Personal en términos de

subrogancia. La subrogancia surge por la necesidad que tiene el organismo estatal, de que

siempre esté en funciones, tiene que ver con la inhabilitacién o imposibilidad de ejecucién o

del ejercicio del cargo por parte de una autoridad y se habla de ausencia incluso,

artificialmente, ausencia fisica porque obviamente cuando habia caballo era dificil de ir a

buscar una persona a Chaimdvida para que resolviera, hoy dia, es dificil estar inhabilitado,

incluso por ausencia fisica, existe el Internet, teléfono celular, discutible o no la agenda

electrénica ahi estd y obviamente es dificil decir que uno por ausencia esta fuera de

funciones,
" En el caso especifico a pesar de que el Decano estaba alcanzable y sele hizo una

subrogancia siguiendo al texto no al espiritu el Reglamento de personal. Yo creo que esto

amerita una revisién del Reglamento de Personal de tal manera que no sea la ausencia fisica

del lugar de donde uno estd el que sea objeto de subrogancia sino que la inhabilitacién en

términos de no poder ejercer funciones, independiente de donde uno se encuentre.

“ Insisto que esto fue creado dentro del contexto del estatuto publico que

dudosamente puede ser usado cuando se trata de una autoridad electa, en donde la

confianza ha sido depositada por los pares en una persona,la cual delega, y a la cual no la

puede reemplazar otra que no sea de su confianza y que tampoco puede entrar a resolver

temas que la autoridad electa ya ha resuelto.

“Como Facultad nosotros hemos tomado la medida que ya va en camino en Ia

correccién de nuestro estatuto, perdén de nuestro reglamento en términos de que la

subrogancia no puede ocurrir sin la voluntad de la autoridad y la aceptacién de quien va a

subrogar, no puede también solicitarse por nadie mientras la autoridad esté alcanzable.

“ En el caso particular, Sr. Rector, estimamos pertinente por nuestra perspectiva de

desarrollo que es importante establecer precedente y por eso hemos solicitado un sumario
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administrative para resolver el tema de autoridad y determinar

administrativas de este caso, que sean conocidas por este consejo.

" Como Facultad hemos formado una comisién ética, con colegas al interior a

Facultad, con colegas fuera de la facultad, seguramente nos va a sefialar que hubo o hay

coincidencias en los textos presentados, o no presentados. También si hubo uso malicioso de

la subrogancia, entendiéndola ésta casi textual, cuando habia un Decano alcanzable y con la

intencién tal vez de sortear a una autoridad que habia denegado un permiso para presentar

un trabajo en donde el tema ético nunca estuvo resuelto, eso lo puedo afirmar de manera

tajante, nunca estuvo resuelto, en tanto, una de estas personas y de quien yo puedo dar fe

que era el encargado de deserrollar el proyecto en discusién nunca dio su autorizacién para

presentar resultados dela investigacion en cuestién,

"Yo creo colegas, insisto que esto cuando nosotros analizamos los temas macros,

postgrado, no debemos de olvidar de reglamentar también lo que ocurre en el drea chica, en

el plano micro, es como cuando hoy dia se habla de los resultados SIMCE sin saber la

dindmica que estamos teniendoalinterior de las salas de clases y hablamos de solucionar los

temas macros de inversidn sin saber que muchasde las cosas que se estén jugando estan en

ese plano.

“Eso es todo Sr. Rector.“

El Sr. Rector hace ver, que en la exposicién del Decano Sr. Castro se

aprecian dos temas muy acotados:

El primero, tiene que ver con la autoria de un trabajo que adopta dos

connotaciones, una detipo ético y otra de tipo juridico, para lo cual es necesario

determinar, mediante una investigacion, la existencia de quien es el verdadero

autor de esa obra, mientras ello no se establezca legalmente, no puede

imputarse algun ilicito a ninguna persona.

El segundo, esta referido a un aspecto administrativo de subrogancia del

Decano, que esta regulado en el Reglamento Interno de la Facultad de

Educacion y ajustado desde luego al Estatuto de la Corporacién. Sefiala que el

Decano es subrogado en primer lugar por el Vicedecano y

a

falta de éste, por

el académico que corresponda, segun lo establezca el Reglamento Interno de

la Facultad. Procede a dar lectura a dicha norma estatutaria (Art. 53 del

Estatuto de la Corporacién). Explica que el segundo hecho,da lugar a su vez a

dos situaciones: Para el evento de existir, un ejercicio no adecuado de quien

esta ejerciendo el cargo de Decano,ello debe quedar establecido a través del

informe correspondiente y de la investigacién que sea procedente realizar , y

por otro lado, la segundasituacion, esta referida a que si la Facultad desea

innovar respecto del académico que subroga al Decano en caso de faltar el

Vicedecano, ello es plenamente posible para lo cual debe procederse a la

modificacion del Reglamento interno de esa Facultad y someterse al efecto por

los tramites reglamentarios que ello implica.

Hace ver ademas, que en los hechos antes aludidos se observa que el

Consejo Académico, de acuerdo a sus normas estatutarias no tendria

competencia para resolver dichos asuntos, toda vez, que el primero, referido al

problema de propiedadintelectual, se debe establecer ese hecho mediante una

investigacién, sin perjuicio del proceso judicial que pueda tener lugar para

determinar legalmente la existencia de ese hecho y sus implicancias y, en

cuanto al segundo, estan claramente determinados los pasos reglamentarios a

seguir.
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Se un ° ercambio de opiniones entre los

del subrogante frente a , anterior adoptada en otro

quien subroga.

EI Sr. Rectorinsiste que se deben seguir los procedimientos que se han

indicado para dar respuesta a los hechos presentadospor el Decano Castro, a

io cual éste manifiesta su conveniencia de sujetarsea ellos.

SEPTIMO PUNTO :VARIOS.

1... Acreditacion

de

nuevascarreras.
EI Sr. Rector informa que se ha obtenido la acreditacion de las

siguientes Carreras de la Universidad de Concepcion: Ingenieria Quimica, 7

afios; Ingenieria Forestal, 5 afios; Ingenieria Eléctrica, 5 afios; Ingenieria

Electronica, 5 afios, Ingenieria Mecanica, 5 afios; Ingenieria Informatica, 3

afios; e Ingenieria Civil, 3 afios.

Respecto del mismo tema, el Decano Sr. Calvo agrega que

también se acredito muy recientemente la carrera de Bioquimica dela Facultad

de Farmacia, por un periodo de 6 afios, y que esainformacion la recibio tan

solo en estos momentos por lo que aprovecha de comunicarlo en forma oficial

al Sr. Rector y al Consejo.

20 Informacion de! Sr. Alberto Larrain P.. Vicerrector de Asuntos

condémicos ministrativos.

a) Informa al Consejo Académico, que el Directorio aprobo

hace muy poco el Reajuste de los Aranceles de Impuesto de Certificados, el

quetuvo un reajuste de un 2%.

b) Sefiala que la Universidad de Concepcion recibié el tercer

premio como mejor empleador de madres que trabajan, es un premio que

establece una organizacién especial y donde participan varias empresas.

Resalta que es un premio significativo para esta Casa de Estudios.
i
i
:
i

Sd levanta la sesién a las 13.00 horas.

SERGIO LAVANCHY MERINO
RECTOR
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